

Fecha: 26-05-2025
 Medio: La Estrella de Antofagasta
 Supl.: La Estrella de Antofagasta
 Tipo: Noticia general
 Título: Un vestigio salitrero: el incierto futuro del muelle de Taltal

Pág. : 2
 Cm2: 725,0

Tiraje: 6.200
 Lectoría: 28.739
 Favorabilidad:
 No Definida

ACTUALIDAD

FOTOS: ALVARO PÉREZ CRUZ - DIRECTOR RADIO DEFINICIÓN FM / ARCHIVOS



LOS RESTOS DEL ÚLTIMO DE LOS CUATRO MUELLES SALITREROS DE LA COMUNA, EL CUAL EN ENERO DE 2023 TERMINÓ CON DOS TERCIOS DE SU RAMPA DESTRUIDA TRAS UNA INTENSA MAREJADA.

Un vestigio salitrero: el incierto futuro del muelle de Taltal

Cristian Castro Orozco
La Estrella

Estructura fue parcialmente destruida tras una marejada hace más de dos años, y pese a que desde el MOP se anunció un diseño para su restauración, trabas con el Consejo de Monumentos Nacionales (CMN) estarían demorando las obras.

La tarde del jueves 19 de enero de 2023, en medio de fuertes marejadas que azotaban las costas de la región, una centenaria estructura ubicada en Taltal terminó por colapsar ante las inclemencias del turbulento océano.

Se trata del exmuelle del Ferrocarril de Taltal, vieja estructura salitrera que es la única sobreviviente de cuatro muelles que eran utilizados durante el auge del oro blanco, para el embarque y desembarque de nitratos a fines del siglo XIX e inicios del XX.

La caída misma de la estructura la tarde de ese atípico día de marejadas

fue grabada y viralizada en redes sociales. La comunidad taltalina se mostró afectada debido a que parte importante de su añorada muelle se perdía bajo el mar.

Al día siguiente, el entonces alcalde de Taltal Guillermo Hidalgo y el entonces seremi del Ministerio de Obras Públicas (MOP) Óscar Orellana, avanzaron en procesión al lugar para evaluar los daños.

"Estamos haciendo las gestiones con el nivel central para ver la forma de cómo recibir recursos especiales por los daños que dejaron las marejadas",

“

En 2019 se presentó un proyecto de diseño impulsado por el Ministerio de Obras Públicas, y recientemente en 2024, se anunció una nueva propuesta. Sin embargo, ambos esfuerzos han quedado solo en el papel. Vecinos y organizaciones locales acusan una falta de voluntad y compromiso por parte de las autoridades".

Álvaro Pérez Cruz
vecino y locutor radio Definición FM

tructura, pero que por diversas situaciones relacionadas a las burocracias del Consejo de Monumentos Nacionales (CMN), las obras se retrasaron hasta que llegaron las marejadas.

De hecho, el mismo día del colapso, en las redes sociales del MOP expusieron que "El tiempo de este proceso ha sido más extenso de lo habitual debido a que esta infraestructura fue catalogada como Monumento Nacional, por lo que cualquier institución, incluyéndonos a nosotros como Obras Públicas, no puede avanzar sin tomar

Fecha: 26-05-2025
 Medio: La Estrella de Antofagasta
 Supl.: La Estrella de Antofagasta
 Tipo: Noticia general
 Título: Un vestigio salitrero: el incierto futuro del muelle de Taltal

Pág.: 3
 Cm2: 742,9

Tiraje: 6.200
 Lectoría: 28.739
 Favorabilidad: No Definida

LA ESTRELLA
LUNES 26 DE MAYO 2025

03



FUE ARMADO EN 1883 PARA EL EMBARQUE DE NITRATOS.



EL MUELLE ES EL ÚNICO DE CUATRO ORIGINALES QUE HUBO EN LA ÉPOCA SALITRERA (EL QUE QUEDA ES EL DE LA PRIMERA FILA).



LAS DOS GRÚAS AÚN CONTINÚAN EN LA PLATAFORMA DE LO QUE QUEDA DEL EXEMBARCADERO.

en consideración la postura del Consejo de Monumentos Nacionales".

INCERTIDUMBRE

Al respecto el vecino y director de la radio Definición FM de Taltal, Álvaro Pérez, expresó que "crece la molestia entre los habitantes de Taltal ante la prolongada demora en la ejecución del proyecto de recuperación del muelle histórico, una iniciativa largamente esperada que, pese a haber sido anunciada en múltiples ocasiones, no muestra avances concretos".

Sobre este respecto, Pérez agregó que "en 2019 se presentó un proyecto de diseño impulsado por el Ministerio de Obras Públicas (MOP), y recientemente, en 2024, se anunció una nueva propuesta. Sin embargo, ambos esfuerzos han quedado solo en el pa-

pel. Vecinos y organizaciones locales acusan una falta de voluntad y compromiso por parte de las autoridades, señalando que todo se ha limitado a promesas y declaraciones sin acciones reales para preservar esta estructura patrimonial de alto valor histórico".

Por su parte, la vecina e integrante del Consejo de la Sociedad Civil (COSOC) de Taltal, Gissela Avaria manifestó que "he participado en muchas reuniones ciudadanas abordando temas como parques urbanos y playas, y siempre pregunté por el muelle salitrero tanto al MOP como a Obras Portuarias".

En este aspecto, Avaria agrega que "siempre la respuesta ha sido que el Consejo de Monumentos Nacionales no autoriza intervenir, alegando que el suelo está contaminado, o

que se realizará más adelante las obras y así. Puras aspirinas y mentiras".

OFICIO

Otro de los que levantó la voz ante las demoras fue el diputado por la región José Miguel Castro (RN), quien este mes ofició a las autoridades competentes para dilucidar cuál será el

futuro del viejo muelle.

En su oficio, Castro solicitó a las autoridades informar sobre las gestiones realizadas, los plazos definidos y los recursos comprometidos para la conservación del lugar.

"La protección del patrimonio no puede depender de la presión ciudadana ni tampoco del olvido", dijo el parlamentario.

GESTIONES ACTUALES

Por su parte el actual seremi del Ministerio de Obras Públicas de Antofagasta

(MOP), Pedro Barrios, explicó que las tramas con el Consejo de Monumentos Nacionales ya están subsanadas y se espera a licitar las obras.

"Tuvimos que rediseñar los planes originales tras el derrumbe de parte del muelle en 2023 para buscar una alternativa de conservación. Esta alternativa ya se desarrolló y esta semana ya conseguimos la aprobación del Ministerio de Desarrollo Social".

Por lo anterior, Barrios aseguró que se continuará en conjunto con Vivienda trabajando en el desarrollo de un parque histórico que contempla la restauración del muelle.

No obstante respecto a los plazos, el seremi dice que "aún no manejamos fechas, pero estamos viendo alternativas para ejecutarlas al corto plazo".



GRUPO DE NIÑOS TALTALINOS POSANDO CON EL MUELLE DE FONDO EN LOS AÑOS 30.